

Unirá esfuerzos con Claudia Peña

## Zaira Castellón, nueva directora del DIF Vallarta

El alcalde Luis Munguía tomó protesta a la nueva titular de la Dirección General del organismo asistencial

MERIDIANO | Puerto Vallarta.- Este lunes, en sesión extraordinaria del Patronato del Sistema DIF de Puerto Vallarta la Lic. Zaira Ilibeth Castellón Rosales, asumió la Dirección General de esta institución asistencial, quien trabajará de la mano con la presidenta Claudia Peña Gómez a favor de las familias vallartenses. Fue el presidente municipal Luis Ernesto Munguía quien tomó protesta a la nueva directora, con la votación a favor de los

integrantes del patronato, quienes felicitaron y exhortaron a Zaira Castellón a seguir trabajando a favor de las personas más vulnerables de este municipio y reforzar los programas asistenciales. **PÁGINA 3**



## En Valle de Banderas Absorbe FGR indagatoria por caída de avioneta

Junto con expertos en aeronáutica, la Fiscalía General de la República investigará que ocurrió en el accidente aéreo que cobró dos vidas el pasado 1 de marzo

Milton Colmenares

La Fiscalía del Estado de Nayarit dio a conocer que la investigación por la caída de una avioneta, ocurrida el sábado 1 de marzo en la localidad de Valle de Banderas, y que dejó como saldo dos personas fallecidas, fue absorbida por la Fiscalía General de la República (FGR).

Mediante un comunicado, la fiscalía nayarita indicó que continúan con las pruebas de ADN que han presentado los familiares de ambas víctimas para corroborar la identidad de las mismas y ser entregadas, sin embargo el resto del indagatoria la realizará la fiscalía federal. **PÁGINA 4**

### NUESTRAS PLUMAS

#### Volantín

Por Salvador Cordero Gasca

## Amenaza cumplida

Nadie se debe llamar a sorprendido luego de que el presidente estadounidense Donald Trump confirmó su decisión de aplicar aranceles del 25 por ciento a las importaciones procedentes de México y Canadá y subir al 20 por ciento las de China.

#### Víboras

MOISÉS MADARIAGA

## Pasó de todo

Aún recuerdo a Cecilia Soto como candidata del entonces Partido del Trabajo (PT) en 1994. Fue un año convulso en nuestro país, se destacó el Movimiento Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), mataron a Luis Donaldo Colosío en Toluca, Tlaxcala, asesinaron al cuñado del presidente de la República, José Francisco Ruiz Massieu. **PÁGINA 2**

## No mentir en trámites de inmigración: La importancia de buscar asesoría legal

Jalisco ocupa el 2do lugar de inmigrantes en estados Unidos, quienes viven con miedo **PÁGINA 8**

### Localidad de Compostela

## Avanza construcción del nuevo Centro de Salud en Zacualpan

El proyecto contempla la edificación de áreas clave para la atención médica, entre ellas: acceso de pacientes, consultorios de medicina general y ginecología, estación temporal de pacientes con central de enfermeras, cuarto séptico y baño completo



MERIDIANO | Nayarit.- El gobierno del estado de Nayarit, encabezado por Miguel Ángel Navarro Quintero, avanza en la construcción del nuevo Centro de Salud en la localidad de Zacualpan, en el municipio de Compostela, con una ejecución que ya alcanza el 95% en su avance físico y el 93% en el financiero.

El proyecto contempla la edificación de áreas clave para la atención médica, entre ellas: acceso de pacientes, consultorios de medicina general y ginecología, estación temporal de pacientes con central de enfermeras, cuarto séptico y baño completo, así como espacios para trabajo de parto, cuarto de esterilización **PÁGINA 7**

### Con exposición colectiva

## Impulsan el talento femenino en el Puerto

Veinticuatro mujeres artistas presentaron sus pinturas y esculturas en una exposición colectiva por motivo del Día Internacional de la Mujer

MERIDIANO | Puerto Vallarta.- En el marco del Día Internacional de la Mujer, se llevó a cabo en el patio central de Presidencia Municipal, la exposición colectiva de arte. La cultura mexicana empodera a las mujeres?, evento impulsado por el gobierno del bien y que contó con la colaboración del Instituto Vallartense de Cultura, esto con el objetivo de reflexionar sobre el papel actual de la mujer en la sociedad mexicana. **PÁGINA 8**



### No eran necesarias, afirma

Luis Munguía

## Recortó Vallarta 400 plazas de la nómina municipal

Desde diciembre se evaluaron los 4 mil 400 puestos y se tomó la determinación de despedir a 400 personas

Milton Colmenares

El Gobierno Municipal de Puerto Vallarta logró reducir 400 plazas laborales, sin embargo, la cifra de trabajadores del sector público alcanza los 4 mil.

En entrevista con medios locales, la titular de la Oficialía Mayor Administrativa de la ciudad, Lucía Michel Pérez, dio a conocer que realizaron recorres en diferentes dependencias municipales con la finalidad de eliminar puestos que no se estaban utilizando o que no eran necesarios en la administración pública.

Desde diciembre arrancó esta reingeniería en los cargos públicos y se determinó el despido de 400 trabajadores. **PÁGINA 5**

## En Nayarit con toda la fuerza de la ley Va el Sistema Anticorrupción por recuperación millonaria

En fecha próxima se podrían recuperar poco más de 152 millones de pesos que exservidores públicos se llevaron o desaparecieron y que por sus actos fueron presentados ante la justicia para que respondan por sus actos

Fernando y Misael Ulloa

Juan Carlos Alvarado Vázquez, secretario técnico de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Local Anticorrupción de Nayarit, informó que el próximo 20 de marzo comparecerán los siete integrantes del Sistema Anticorrupción de Nayarit. **PÁGINA 7**

# VOLANTÍN

En la opinión de...

Salvador Cosío Ganaña

@salvadorcosio1

/SalvadorCosio



# Amenaza cumplida

Nadie se debe llamar a sorprender luego de que el presidente estadounidense Donald Trump confirmó su decisión de aplicar aranceles del 25 por ciento a las importaciones procedentes de México y Canadá y subir al 20 por ciento las de China.

Tras el anuncio, la respuesta de China llegó de inmediato.

Como represalia impondrá aranceles del 10% y el 15% a una serie de importaciones agrícolas estadounidenses, entre otras cosas.

Canadá informó que responderá de la misma manera, con aranceles del 25% sobre productos estadounidenses por valor de US\$155.000 millones.

México esperará hasta el domingo para anunciar las "medidas arancelarias y no arancelarias" con las que responderá a los aranceles.

Expertos advierten que estas medidas amenazan con desencadenar una guerra comercial de gran escala que podría afectar la economía mundial, más allá de las consecuencias en los países involucrados.

Pero se prevé que la economía estadounidense también sufra en consecuencia.

La economía y las cadenas de suministro de Estados Unidos están profundamente integradas con las de sus vecinos México y Canadá.

Se estima que a través de las fronteras norte y sur de Estados Unidos circulan diariamente productos manufacturados por un valor de US\$2.000 millones.

En conjunto, China, México y Canadá representaron más del 40% de las importaciones en Estados Unidos el año pasado.

Como se recuerda, el presidente estadounidense había amenazado a principios de año con imponer un impuesto a las importaciones procedentes de los tres países en respuesta a lo que describe como "un flujo inaceptable" de drogas ilegales e inmigrantes indocumentados hacia Estados Unidos.

El fantasma ha elevado a máximos históricos las muertes por sobredosis en EE.UU.

Se estima que decenas de muertes están relacionadas con la droga cada año.

El gobierno de Trump alega que los productos químicos provienen de China,

mientras que las bandas mexicanas los suministran ilegalmente y dirigen laboratorios de fentanilo en Canadá.

Los aranceles del pasado "no fueron un buen negocio"

Trump ha dicho que, al imponer aranceles, les quita dinero a las empresas extranjeras para "enriquecer a los estadounidenses".

Pero la historia muestra que no siempre ha sido así.

Los aranceles que Trump aplicó en su primer gobierno terminaron perjudicando también a las empresas locales y a los propios consumidores estadounidenses, según varias investigaciones académicas.

Lejos de enriquecerlas, las familias tuvieron que pagar precios más altos.

Y la recaudación tributaria producto de la imposición de los aranceles fue muy baja en comparación a lo que recauda el gobierno a través de impuestos individuales y corporativos.

Un ejemplo que sirve para ilustrar esto es el caso del impuesto a las lavadoras extranjeras que Trump aplicó en 2018 durante su primer mandato.

Una investigación elaborada por tres reconocidos economistas, Aaron Flaaen, Ali Hortacsu y Felix Tintelnot, llegó a la conclusión de que el precio de las lavadoras en Estados Unidos subió un 12% como efecto directo de ese arancel.

La idea del arancel, que es un impuesto a los productos importados, era proteger a los productores locales contra el masivo ingreso de lavadoras muy baratas desde el exterior, en lo que se conoce como un caso de competencia desleal.

"Aunque se crearon algunos empleos, los consumidores pagaron un costo muy alto", dijo a BBC Mundo Felix Tintelnot, profesor de la Universidad de Duke en EEUU y coautor de la investigación.

Los estadounidenses en su conjunto pagaron cerca de US\$820.000 más en la compra de lavadoras, por cada ejemplo creado. "No fue un buen negocio para ellos".

Un golpe para el bolsillo de todos. Los analistas advierten que los aranceles impuestos a México, Canadá y China podrían tener un efecto similar al de 2018.

Hay temores de que los precios de algunos productos en Estados Unidos podrían subir exponencialmente, afectando el bolsillo de los estadounidenses, y desatando un efecto dominó en los consumidores de todo el mundo, incluidos algunos países latinoamericanos.

La industria automotriz norteamericana será probablemente una de las más afectadas, debido a que muchas piezas de vehículos cruzan las fronteras de Estados Unidos, México y Canadá varias veces antes de que el producto final esté completamente ensamblado y listo para la venta.

Muchas marcas de automóviles conocidas, como Audi, BMW, Ford, General Motors y Honda, comercializan piezas y vehículos en los tres países.

Los analistas financieros de TD Economics estiman que el precio promedio de un automóvil en Estados Unidos podría aumentar US\$3.000 debido a los impuestos de importación.

También se prevé un aumento en el precio del combustible, debido a que el 61% de las importaciones de petróleo crudo

de Estados Unidos provienen de Canadá, según cifras del año pasado.

Si bien se ha aplicado un arancel del 25% a los bienes canadienses importados a Estados Unidos, su energía enfrenta un arancel más bajo del 10%.

Otros productos que probablemente subirán de precio y/o cuyas cantidades disminuirán en los estantes de los supermercados estadounidenses serán las cervezas mexicanas como Modelo y Corona-, el tequila, el whisky canadiense, el aguacate y el guacamole-, y el jarabe de arce, un producto que se ha vuelto esencial para el desayuno de millones de estadounidenses.

Posible aumento del precio de las viviendas

También existen preocupaciones para el sector de la construcción.

La Asociación Nacional de Constructores de Viviendas ha instado al presidente a eximir los materiales de construcción de los aranceles propuestos "debido a su efecto nocivo sobre la asequibilidad de la vivienda".

Estados Unidos importa de Canadá cerca de un tercio de la madera blanda que necesita cada año.

Se trata de un material de construcción clave que se vería afectado por los aranceles anunciados por Trump.

El presidente estadounidense ha dicho que su país tiene "más madera de la que usa", pero la Asociación Nacional de Constructores de Viviendas ha expresado "serias preocupaciones" de que los aranceles a la madera podrían aumentar el costo de la construcción de viviendas, que en Estados Unidos en su mayoría están hechas de madera.

De igual forma, podría disuadir a las empresas constructoras de construir nuevas viviendas.

"Los consumidores terminarían pagando los aranceles con un aumento de los precios de las viviendas", aseguró el grupo.

Un costo estimado de US\$2.000 anuales por hogar

Es muy posible que millones de consumidores estadounidenses terminen pagando por los aranceles anunciados por Trump, ya sea mediante precios más altos o contando con un menor abanico de opciones en distintos productos.

Los aranceles igualmente tienden a provocar represalias por parte de los países afectados, lo cual perjudica a las empresas estadounidenses que buscan exportar bienes.

Esto significa que las medidas pueden, en última instancia, reducir el comercio, la creación de empleos y el crecimiento económico.

"Estamos viendo el mayor incremento de aranceles estadounidenses desde la década de 1940, y (habrá) graves riesgos económicos asociados", dijo a la BBC Andrew Wilson, de la Cámara de Comercio Internacional.

"El movimiento inicial de los mercados (bursátiles) refleja que estamos entrando en un escenario muy riesgoso para el comercio mundial y para la economía global".

Añadió que la Universidad de Yale había pronosticado que estas medidas podrían costar a los hogares estadounidenses alrededor de US\$5.000 sólo este año.

Ella Hoxha, directora de renta fija de Newton Investment Management, le dijo a la BBC: "En términos de consumidores, es más probable que veamos, ciertamente en el corto plazo, aumentos en los precios a medida que las empresas trasladan al menos de esos costos al consumidor".



# Pasó de todo

A tin recuerdo a Cecilia Soto como candidata del entonces Partido del Trabajo (PT) en 1994. Fue un año convulso en nuestro país, se destapó el Movimiento Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), mataron a Luis Donald Colosio en Tomas Tuñinas, de Tijuana, asesinaron al cuñado del presidente de la República, José Francisco Ruiz Massieu.



Tito Yereña

## LAS DOS PRIMERAS

La primera mujer en competir por la presidencia de la República, fue Rosario Ibarra de Piedra, por el Partido Revolucionario de los Trabajadores (PRT) se puede decir que es un antecedente del PT.

Después fue la sonorensa Cecilia Soto, que rompió con todos los estereotipos de la época, incluso vieron atractiva la política nacional.



Pepe Martínez

## OTRO "SATELITE" DEL PRI

Cecilia Soto venía de militar en otro partido considerado "satélite" del PRI. El Partido Auténtico de la Revolución Mexicana (PARM), eso es para que vea que no es nuevo el término y que siempre han existido los "satélites".

Partidos como el Verde Ecologista y Partido del Trabajo, siempre han existido y sobrevivido gracias a los arreglos cupulares. La familia "verde" siempre estuvo al amparo del primero del PRI luego del PAN, luego del PRI y más tarde de MORENA. Nunca pierden, bueno "perdiendo, ganar". Son muy "acomodaticios".

## EL EMIGRADO

Lo mismo pasa con el Partido del Trabajo. Ahora que ya están viendo su posibilidad de los acuerdos que tenían con el movimiento de transformación, llamado 4T; ya están viendo que "no les cumplen" lo acordado.



Corina Naranjo

## POSSI, PERO NO

Alberto Anaya, que siempre se la "ha jugado" con Andrés Manuel López Obrador, el líder del movimiento, hoy no siente que esté siendo "valorados" con el peso específico que realmente tiene el Partido del Trabajo.

Sino fuese por el Partido Verde y el del Trabajo, no hubieran sacado las reformas que lograron.

Los agravios que sienten son más profundos de lo que realmente son: el traspaso del senador Gerardo Fernández Noroña del PT a MORENA, internamente fue tomado como una afrenta difícil de borrar, por más explicaciones que de el senador, de porque lo hizo.

## RENUNCIA Y PUNTO

En Puerto Vallarta, no andan las cosas bien. El máximo referente que tenían era el licenciado, Miguel Ángel Yereña Ruiz, (Tito Yereña) y estoy en posición de revelarles que ya no lo estará más.

Tito Yereña prefiere emigrar antes que verse derrotado en un partido que nunca le vio alas, y se va a buscar a "somos MX", Guadalupe Acosta Naranjo, que en sus primeras declaraciones dijo que no era un partido de derecha, "sino de derechos".

Así las cosas, y aunque Pepe Martínez, representante municipal de Puerto Vallarta, no es un miembro oficial del PT, si le gusta simpatizar con esa corriente ideológica.



Rosario Ibarra de Piedra

## DOS MIL

Según Corina Naranjo, hay dos mil personas afiliadas al PT, y piensa que incrementarán su militancia.

De lo que si tengo recuerdo de un partido como el del trabajo que no ha ganado nada en esta ciudad. Por cierto es el anhelo de algunos que ahora si puede ganar el PT.

Sabiendo que ya ganó MORENA, luego el Partido Verde, por lo que se estima que ahora ganará el Partido del Trabajo... suerte pues en su intento.



Cecilia Soto

**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador **DR. DAVID ALFARO**

Director **MOISÉS MADARIAGA**  
parameridiano@gmail.com

Director editorial **MILTON COLMENERAS**

**MERIDIANO PUERTO VALLARTA**  
Av. Francisco Villa #540, esquina con Mérida, Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SE/PROMEX No. 0281-1238-01. Caracterización: 12-02530. Certificado de Licitación de Folio 3078. Perifoneo de Licitación de Comercio 2963. Folio reservado por la SEP 120718. Sistema Nacional de Publicaciones Suicidas. CIGOSID. ISSN 028-0508. Registro de COPYRIGHT: 183. Registro CANACINTRA. 2242. Registro ANEPOR 8209-93. Las colaboraciones que lleguen sin acuse de recibo del contenido de sus manuscritos, no habrán autorización de devolución original, aunque no sea publicada. Toda suscripción y correspondencia a este periódico deben ser dirigidas a: Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Tiene distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco. Representación comercial en: COMSA México. México Mexicana S.A. de C.V. Luz Saeltern No. 13-842. Cui del Estado México. Epitopos S.A. de C.V. COMSA. La Torre del Poder. Club de periodistas de México. Financiero M&A. COMSA. Apoyar S. de R. L. Oficinas. Genshows, relleno y colores. Fotocomposición: 8703. C.F. 0237. Acuario. Postal: 85. Taxis, Restaurant, Muebles



Unirá esfuerzos con Claudia Peña

## Zaira Castellón, nueva directora del DIF Vallarta

\* El alcalde Luis Munguía tomó protesta a la nueva titular de la Dirección General del organismo asistencial

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Este lunes, en sesión extraordinaria del Patronato del Sistema DIF de Puerto Vallarta la Lic. Zaira Lilibeth Castellón Rosales, asumió la Dirección General de esta institución asistencial, quien trabajará de la mano con la presidenta Claudia Peña Gómez a favor de las familias vallartenses.

Ernesto Munguía quien tomó protesta a la nueva directora, con la votación a favor de los integrantes del patronato, quienes felicitaron y exhortaron a Zaira Castellón a seguir trabajando a favor de las personas más vulnerables de este municipio y reforzar los programas asistenciales.

Por su parte, la nueva directora del organismo, agradeció al alcalde y a Claudia Peña, así como a cada uno de los

integrantes del patronato la confianza brindada, y recalco que continuará trabajando desde la nueva encomienda para hacer que la asistencia social renazca "estoy muy feliz de asumir esta responsabilidad, reitero mi compromiso con el bienestar comunitario de Puerto Vallarta".

Zaira Castellón Rosales, es licenciada en Psicología, egresada del Centro Universitario de la Costa con un



diplomado en el ámbito de recurso humanos y psicología de la salud, maestrante en psicología laboral con más de seis años de experiencia en el desarrollo y ejecución de proyectos de carácter social. Líder juvenil en agrupaciones de apoyo comunitario, así como directora de eventos diversos con enfoque altruista.



Turismo sostenible en el Puerto

## Avanza la certificación de Playa de Oro

\* Este 8 de marzo a las 7:30 a.m., se llevará a cabo una jornada de limpieza en esta playa, como parte de los preparativos para su certificación

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Con el objetivo de fortalecer la conservación de los recursos naturales y la promoción del turismo sostenible, la Playa de Oro se perfila para convertirse en la primera playa certificada del actual gobierno del bien, encabezado por el alcalde Luis Ernesto Munguía González.

Este importante proyecto es liderado por el regidor Christian Omar Bravo Carbajal, presidente de la Comisión Edilicia de Playas Libres, Limpias y Certificadas, quien destacó que desde el inicio de la administración se han realizado intensas campañas de limpieza en playas, ríos y arroyos, esto con el fin de reducir hasta en un 70% la cantidad de residuos que llegan al mar en esta ciudad. Informó que hasta la fecha, se han llevado a cabo un total de 12 jornadas de limpieza, logrando la participación de alrededor de mil 600 voluntarios y la recolección de más de 100 toneladas de basura.

Por su parte, Jonathan Nacar Muñoz, supervisor de ecología, explicó que la certificación se encuentra en su etapa final, por lo que será la próxima semana que se lleve a cabo una auditoría por parte del Instituto Mexicano de Normalización y Certificación, que evaluará los criterios necesarios para la certificación, tales como calidad de agua, infraestructura ambiental y manejo adecuado de residuos.

Finalmente, se hizo un llamado a la comunidad a sumarse a la jornada de limpieza programada en Playa de Oro, para el próximo 8 de marzo a las 7:30 a.m., en la que participarán hoteleros, vendedores de playa y funcionarios públicos, como parte de los preparativos para la certificación. Pese al éxito y a la excelente respuesta que han tenido las campañas de limpieza, se continúa invitando a la ciudadanía a hacer conciencia de las normas ambientales y la preservación del entorno, ya que una ciudad limpia no es aquella que más recoge basura, sino aquella en la que se genera menos desperdicio.

# ¡YA ABRIMOS!

 Liverpool® | Express

## Bahía de Banderas

PLAZA SORIANA COL. FLAMINGOS



ENVÍOS GRATIS



CLICK & COLLECT



SOLICITUD DE TARJETA DE CRÉDITO



Por un mundo libre de abuso sexual infantil

## Asiste AEBBA a encuentro nacional de Te protejo México

\* *Un llamado a la colaboración interinstitucional y al desarrollo de estrategias para proteger la privacidad, seguridad y bienestar de niños y adolescentes en el mundo digital*

MERIDIANO | Puerto Vallarta

La Asociación de Empresarios de Puerto Vallarta y Bahía de Banderas se unió a la celebración del 'IV Encuentro Internacional por un Mundo Libre de Material de Abuso Sexual Infantil' de su aliado en Agenda Social AEBBA Te Protejo México, que se llevó a cabo el 25 y 26 de febrero en la ciudad de Monterrey, Nuevo León.

Miguel Tejeda Guillemín, asistió a la reciente edición del encuentro internacional en representación de Fernando Castro Rubio, presidente de AEBBA AC, y compartió ante los asistentes las acciones que el empresario ha realizado a través de la Agenda Social con base en un trabajo colaborativo y de diálogo, abordando desde hace varios años el tema con el enfoque de la cero tolerancia al Abuso Sexual Infantil e incidencia preventiva, desde un contexto como zona metropolitana interstadial turística Puerto Vallarta-Bahía de Banderas.

Te Protejo México es una línea de reporte que tiene como objetivo principal prevenir y erradicar el

material de violencia sexual en entornos digitales. La línea es parte de INHOPE, una red de reporte alrededor del mundo que colabora con las autoridades locales, nacionales e internacionales para procurar un mundo digital libre y más seguro para niñas, niños y adolescentes.

En esta alianza contra la violencia sexual infantil en el ámbito digital, Te Protejo México opera como una línea de reporte desde Guadalajara, Jalisco y cuenta con el apoyo de diversas empresas aliadas de la industria digital como TikTok, Meta (Facebook, WhatsApp, Instagram), X (antes Twitter), YouTube, Google, Movistar, así como de organizaciones de la sociedad civil, gobiernos, industria y agencias internacionales que colaboran en una estrategia nacional.

Durante el IV Encuentro Internacional de Te Protejo México, se subrayó la necesidad de generar políticas públicas que combatan la violencia digital y promuevan entornos seguros. Y se hizo un llamado a la colaboración interinstitucional y al desarrollo de estrategias para proteger la privacidad, seguridad y

bienestar de niños y adolescentes en el mundo digital.

Cabe destacar que en febrero del 2024 Puerto Vallarta fue el epicentro del III Encuentro Internacional para Lograr un Mundo Digital Libre de Material de Abuso Sexual Infantil de Te Protejo México, en el que la Asociación de Empresarios AEBBA AC colaboró en el desarrollo logístico de las actividades para abordar la problemática en el país.



En Valle de Banderas

## Absorbe FGR indagatoria por caída de avioneta

\* *Junto con expertos en aeronáutica, la Fiscalía General de la República investigará que ocurrió en el accidente aéreo que cobró dos vidas el pasado 1 de marzo*

Milton Colmenares

La Fiscalía del Estado de Nayarit dio a conocer que la investigación por la caída de una avioneta, ocurrida el sábado 1 de marzo en la localidad de Valle de Banderas, y que dejó como saldo dos personas fallecidas, fue absorbida por la Fiscalía General de la República (FGR).

Mediante un comunicado, la fiscalía nayarita indicó que continúan con las pruebas de ADN que han presentado los familiares de ambas víctimas para corroborar la identidad de las mismas y ser entregadas, sin embargo, el resto del indagatoria la realizará la fiscalía federal.

De la mano con expertos en la aeronáutica, la FGR determinará las causas del desplome de la avioneta tipo Cessna, en color blanco, que terminó impactando directamente contra una finca ubicada en la calle Sinaloa de la localidad antes mencionada.

Hasta el momento no hay líneas de investigación que se hayan hecho públicas por parte de los responsables de determinar qué ocurrió, sin embargo, mediante redes sociales se han difundido videos en los que se aprecia cómo el piloto de la avioneta realizaba piruetas en el aire cuando perdió el control de la misma y terminó cayendo.

Será en las próximas semanas cuando las autoridades den informes sobre este lamentable suceso, que enlutó al gremio de pilotos de Bahía de Banderas.



Cumple Héctor Santana

## Rehabilitan cancha de fútbol rápido en San José del Valle

\* *"Dijimos que íbamos a convertir mínimo 10 canchas públicas en las mejores del país, y esta será una de ellas", destacó el alcalde*

Argimiro León

Con una inversión de 12 millones de pesos, el presidente municipal Héctor Santana dio inicio a la rehabilitación de la cancha de fútbol rápido en la Unidad Deportiva de San José del Valle, como parte del compromiso de su gobierno con el impulso al deporte y la mejora de espacios públicos.

"Dijimos que íbamos a convertir mínimo 10 canchas públicas en las mejores del país, y esta será una de ellas", destacó el alcalde.

La obra contempla 1,180 metros cuadrados de pasto sintético, 587 metros cuadrados de malla perimetral, rehabilitación de gradas, pintura general y mejoramiento del alumbrado público, beneficiando directamente a los 36 mil habitantes de San José del Valle.

Durante su mensaje, Santana reiteró que su administración trabajará con hechos, no con palabras. "El deporte genera disciplina, trabajo en equipo y aleja a los jóvenes de las drogas. Queremos espacios dignos para ellos", afirmó.

Recuperación de áreas de donación



En el evento, el presidente municipal también abordó la recuperación de áreas de donación que desarrolladores audean al municipio. "Aquí no se pide mochada, aquí pagas al costo real lo que le debes al gobierno", enfatizó.

Explicó que su administración está revisando cada caso para garantizar que se pague lo justo y conforme al valor actual del suelo. "No voy a regalar ni un peso que le corresponda a Bahía de Banderas", sentenció.

Finalmente, Héctor Santana dejó claro que su gobierno actúa con transparencia y en favor del pueblo. "Nada fuera de la ley y todo en favor de los ciudadanos", concluyó.

## En Puerto Vallarta Solamente uno de cada 10 feminicidios termina en sentencia

\* *Muchos de los casos ni siquiera son reconocidos por la autoridad como feminicidio, sino que algunos han sido tipificados como homicidio, parricidio e incluso suicidio, lamenta la integrante del Colectivo Mujeres Puerto Vallarta, Emma Noriega*

Quadratin

De cada 10 feminicidios que se registran en Puerto Vallarta, sólo uno logra obtener justicia, parcial o total, por lo cual los nueve restantes siguen siendo parte de la estadística de impunidad en el país.

Emma Noriega, integrante del Comité de América Latina y el Caribe para la defensa de los Derechos de las Mujeres (Cladem), así como del Colectivo Mujeres Puerto Vallarta, dio a conocer que, de 2012 a la fecha, se tiene registro de al menos 99 homicidios violentos de mujeres en Puerto Vallarta, de los cuales sólo uno ha obtenido justicia plena, es decir, la detención, enjuiciamiento del responsable, así como medidas plenas de reparación del daño por parte del estado. Así como nueve más en las que se obtuvo una sentencia abreviada y con ello no se obtiene la plena reparación del daño a las víctimas directas e indirectas.

"De estos casos (99), por lo menos, nosotros tenemos 10, donde todos los juicios abreviados ahí las reglas de este de operación, el estado deja todo en manos del

sentenciado. No hayesa reparación integral del daño", detalló.

Entonces, si sólo 10 casos de 99 en Puerto Vallarta, han tenido justicia total y parcial, 89 quedan todavía en espera de justicia.

A la par de esta situación, muchos de los casos ni siquiera son reconocidos por la autoridad como feminicidio, sino que algunos han sido tipificados como homicidio, parricidio e incluso suicidio, abandoando con ello aún más la brecha de impunidad.

"Recordemos que muchos de esos casos ni siquiera han sido no están siendo investigados por el delito de feminicidio. Algunos se esconden en la estadística de homicidio doloso, suicidio, parricidio, o sea, ya hay otra tipificación, cuando todas las muertes violentas de mujeres deberían de haber estado siendo investigadas bajo el protocolo de feminicidio", añadió.

Por ello dijo Emma Noriega es necesario que este 8 de marzo además de visibilizar los casos de violencia contra la mujer se dialogue acerca de lo que se ha hecho y sobre lo que hace falta por hacer. "Lamentablemente la impunidad es un tema que se necesita combatir", puntualizó.





Desde el primer contacto

## Mejorarán la atención a víctimas de desaparición de personas

\* La Secretaría de Inteligencia y Búsqueda de Personas coordinará las acciones de las dependencias responsables

MERIDIANO | Jalisco

Con el objetivo de acordar acciones inmediatas para lograr mejoras en las dependencias que brindan primer contacto a víctimas de desaparición de personas, Roberto Alarcón Estrada, Coordinador Estratégico de Seguridad del Gobierno de Jalisco, encabezó una mesa de trabajo con las y los titulares de dichas áreas para coordinar esfuerzos.

Se acordó la implementación de la figura denominada usuario simulado que consiste en que supervisores, e incluso mandos, se hagan pasar por ciudadanos a fin de comprobar que se atiende con sentido humano.

En las reuniones previas que se tuvieron con los colectivos, lo que más señalaban era de la adecuada atención, la empatía que no tenían algunos funcionarios

que los trataban a la hora de llegar a presentar su denuncia o a la búsqueda de alguna información", explicó el Coordinador.

Alarcón Estrada refrendó el compromiso del Gobernador, Pablo Lemus, con las familias en búsqueda de sus seres queridos desaparecidos y para ello, dijo, se organizaron cinco mesas temáticas de trabajo.

En estas reuniones las y los participantes expresaron sus principales preocupaciones y una de las más recurrentes fue la necesidad de que mejore la calidad en la atención que brindan servidoras y servidores públicos.

"Hoy se les giró la instrucción claramente (y) estaremos haciendo trabajo de supervisión, desde la Coordinación", indicó Alarcón Estrada.

En estas acciones coadyuvan la Secretaría de

Inteligencia y Búsqueda de Personas Desaparecidas, la Comisión Estatal de Búsqueda de Personas, la Comisión Ejecutiva Estatal de Atención a Víctimas, el Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses y la Vicefiscalía en Personas Desaparecidas.

En la reunión participaron Alejandro Axel Rivera Martínez, Director del Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses (IJCF), y Francisca Hernández Cuevas, Titular de la Comisión Ejecutiva Estatal de Atención a Víctimas Jalisco (CEEAVI).

En días pasados ambos titulares fueron seleccionados por Pablo Lemus Navarro, Gobernador de Jalisco, con base en las ternas conformadas tras un proceso coordinado por el Comité de Participación Social del Sistema Estatal Anticorrupción, y en el que participaron familiares, colectivos y autoridades estatales.

No eran necesarias, afirma Luis Munguía

## Recortó Vallarta 400 plazas de la nómina municipal

\* Desde diciembre se evaluaron los 4 mil 400 puestos y se tomó la determinación de despedir a 400 personas

Milton Colmenares

El Gobierno Municipal de Puerto Vallarta logró reducir 400 plazas laborales, sin embargo la cifra de trabajadores del sector público alcanza los 4 mil.

En entrevista con medios locales, la titular de la Oficialía Mayor Administrativa de la ciudad, Lucía Michel Pérez, dio a conocer que realizaron recortes en diferentes dependencias municipales con la finalidad de eliminar puestos que no se estaban utilizando o que no eran necesarios en la administración pública.

Desde diciembre arrancó esta reingeniería en los cargos públicos y se determinó el despido de 400 trabajadores. Estas modificaciones representan un ahorro de alrededor de 80 millones de pesos anuales en salarios, sin embargo, esta cifra fue redistribuida entre el personal basificado y los elementos de seguridad.

Con esto, la cifra mensual asignada a nómina no ha bajado y ronda entre los 30 y 40 millones de pesos, lo que significa un presupuesto anual de esa partida de entre 360 y 480 millones de pesos.



Entre mujeres y hombres en Jalisco

## Firman Acuerdo Estatal por la Igualdad Sustantiva

\* El objetivo es generar acuerdos con autoridades estatales y municipales con sectores de la sociedad civil para construir una agenda común dirigida a mejorar la realidad de las mujeres, niñas y niños

MERIDIANO | Jalisco

Con la finalidad de involucrar a las personas tomadoras de decisiones en la construcción de una mejor realidad para las mujeres, niñas y niños de nuestro estado, sin importar filiaciones ideológicas, religiosas, económicas o partidistas, Pablo Lemus Navarro, Gobernador de Jalisco, encabezó la firma del Acuerdo Estatal por la Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres 2025-2030.

Al estilo Jalisco ayer se dieron cita más de 200 personas, en representación de los sectores firmantes del acuerdo, como autoridades del Gobierno de Jalisco, Congreso del Estado, Poder Judicial, Presidentas y Presidentes Municipales, cámaras empresariales, academia, asociaciones civiles, consulados, colectivas, sindicatos y representaciones de partidos políticos.

Fabiola Loya Hernández, Secretaria de Igualdad Sustantiva Entre Mujeres y

Hombres (SISEMH), aseguró que, a través del acuerdo, que consta de diez puntos centrales, se busca garantizar las protecciones necesarias para entornos sanos de mujeres, niñas y adolescentes.

También dijo que con las acciones que se emprenderán influirán en que haya más oportunidades para el empoderamiento y la autonomía de las mujeres.

Entre los puntos contemplados en el acuerdo destacan la construcción de una nueva cultura que aborde las causas estructurales de la violencia contra las mujeres, garantizar el acceso a servicios de salud integrales y establecer un sistema de cuidados que contemple las necesidades de todas las mujeres.

También se buscará implementar medidas efectivas para prevenir y erradicar todas las formas de violencia, y que las víctimas tengan acceso a la justicia, con mecanismos que aseguren la reparación del daño

y la condena a los agresores, así como no repetición, seguimiento y acompañamiento continuo para ellas y sus familias.

Por otra parte, se trabajará con los hombres, en masculinidades, corresponsabilidad familiar, salud y prevención de violencias, y se establece la necesidad de acercar los servicios gubernamentales a las comunidades de mujeres, optimizando recursos en las áreas más rezagadas y garantizando el acceso a sus derechos.

Esto incluye la actualización y armonización de reglamentos municipales en con leyes y tratados internacionales, la implementación de normas de igualdad laboral y no discriminación en el ámbito laboral.

Finalmente, se integra la creación de cuerpos de seguridad ciudadana especializados en la prevención y atención de la violencia de género asegurando así un entorno más seguro y equitativo para todas y todos.



**Nayarit**  
NUESTRA LEALTAD Y COMPROMISO

SECRETARÍA DE  
SEGURIDAD Y PROTECCIÓN  
CIUDADANA






# ¡ALTO AL BULLYING!

**La @SSPCNay te recomienda estas acciones para prevenir el bullying y fortalecer la seguridad en las escuelas:**

- Fomenta la empatía: Enseña a niñas, niños y jóvenes, a comprender y respetar los sentimientos de los demás.
- Promueve el respeto y la inclusión: Crear un entorno donde se valore la diversidad y se rechace la discriminación.
- Garantiza una comunicación abierta: Establece canales seguros para que los estudiantes puedan denunciar sin temor.
- Brinda apoyo emocional: Facilita asistencia psicológica para prevenir consecuencias a largo plazo.

**La prevención del bullying es una tarea conjunta de padres y madres, maestros, las y los estudiantes ¡Actuemos juntos!**

#NoAlBullying  
#EscuelasSeguras  
#RespetoYEmpatía





Responden a imposición de aranceles

## Si EU quiere una guerra comercial tendrá una: China

\* El portavoz de China aseguró que Estados Unidos no debe culpar a otros países de su crisis por el consumo de fentanilo y mucho menos usar los aranceles para ejercer presión

### Excelsior

La reciente imposición de aranceles por parte de Estados Unidos a productos chinos ha provocado una contundente respuesta de Pekín. Lin Jlan, portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, calificó las medidas como una estrategia de "presión y chantaje" y aseguró

que su país tomará "contramedidas legítimas y necesarias".

"Si lo que Estados Unidos quiere es una guerra, ya sea una guerra arancelaria, una guerra comercial o cualquier otro tipo de guerra, estamos dispuestos a luchar hasta el final", sentenció Jlan.

El portavoz aseguró que cualquiera que decida presionar a

China "está calculando mal" y volvió a mencionar que Estados Unidos no debe justificar la subida de aranceles a través de su combate al narcotráfico, especialmente del tráfico del fentanilo.

Esta escalada en las tensiones comerciales aviva el conflicto entre las dos principales economías del mundo con implicaciones globales.



Hay tres registrados en Jalisco

## Libre Vallarta de casos de tos ferina

\* Esta tos se ha instalado en nuestro país y ya hay 65 casos confirmados hasta el corte de la semana epidemiológica número 7, siendo Nuevo León el estado con mayor cantidad de casos confirmados

### Milton Colmenares

Aunque todavía no hay caso registrados en Puerto Vallarta, hay una alerta emitida por el Comité Nacional para la Vigilancia Epidemiológica por la 'tos ferina', que causa afectaciones importantes en las vías respiratorias.

Esta tos se ha instalado en nuestro país y ya hay 65 casos confirmados hasta el corte de la semana epidemiológica número 7, siendo Nuevo León el estado con mayor cantidad de casos confirmados.

En lo que respecta a Jalisco, hay tres personas que tienen esta afectación, sin embargo, ninguna de ellas residente de Puerto Vallarta.

No obstante, la invitación a todas las personas que han sufrido enfermedades de vías respiratorias es acudir a los centros de salud y hospitales gubernamentales, pues ahí se podrán realizar los estudios suficientes para determinar si se trata de una gripe común, de covid-19, de influenza en algunas de sus variantes o de esta nueva tos, que tiene sintomatología severa.

Además, invitan las autoridades en materia de salud a no automedicarse y en caso de que quien presente estos síntomas sean menores de edad y adultos mayores, llevarlos de inmediato a un hospital, pues son los que representan mayor vulnerabilidad ante estas afectaciones.



La Secretaria de Salud de Jalisco

## Refuerzan medidas con estrategia Sin tregua contra el dengue

\* Se ampliará la distribución del pez guppy como método de control biológico; la eliminación de criaderos se mantiene como la acción más efectiva

### MERIDIANO | Jalisco

La Secretaría del Estado de Jalisco (SEJ) y el OPD Servicios de Salud Jalisco anunciaron la intensificación de los esfuerzos de prevención y control del mosquito transmisor bajo el lema "Sin tregua contra el dengue".

En la presentación de las acciones Héctor Raúl Pérez Gómez, Secretario de Salud del Gobierno de Jalisco, realizó un exhorto para que toda la población se sume, de manera decidida, a los trabajos para evitar brotes de dengue.

El titular de la SEJ informó que dentro de la estrategia planificada para los próximos meses sobresale el programa de liberación de moscos modificados genéticamente, mediante el método Wolbachia.

Esta bacteria induce alteraciones genéticas que esterilizan a los machos,

impidiendo la formación de huevecillos que depositan las hembras y, con ello, reduciendo la cantidad de zancudos.

Héctor Hugo Bravo Hernández, Director General del OPD Servicios de Salud Jalisco, informó que la entidad jalisciense cuenta con un estado de fuerza de mil 70 brigadistas en Jalisco para el combate al dengue en 2025.

Informó que para la Estrategia de Prevención y Control del Dengue 2025 se requiere el manejo integral del vector, vigilancia entomológica, comunicación de riesgo y participación comunitaria.

El manejo integral del vector son las acciones de control y eliminación de los criaderos, que ha demostrado ser la medida más efectiva para disminuir la propagación de la enfermedad.

Entre las acciones destacan las campañas de eliminación de criaderos de moscos en hogares y espacios

públicos en coordinación con los gobiernos municipales.

Se ampliará la distribución del pez guppy como método de control biológico, ya que esta especie se alimenta de larvas de mosquitos, reduciendo su reproducción de forma natural.

Actualmente se continúa la capacitación del personal médico y de la población para detectar signos y síntomas de dengue y tener un tratamiento oportuno.

Promotores de la salud impulsarán alianzas con asociaciones vecinales y líderes comunitarios para facilitar la difusión de información y el acceso de brigadas de salud a las viviendas.

Señaló que el hecho de que la enfermedad se presente en un segundo o tercer episodio, puede tener un comportamiento más grave; esto es, que cerca de 50 por ciento de los casos que se presentan tienen signos de alarma o gravedad.

Los trabajos por parte de brigadistas se han realizado desde el primer día del año y la estrategia busca fortalecer las acciones antes de la época de lluvias, que es el periodo de mayor transmisión de contagios.

En la semana epidemiológica número 8 se confirmaron 36 nuevos casos en Jalisco, con lo que se acumulan 406 en el año y coloca a la entidad en el segundo lugar por tasa de incidencia.

Mientras tanto, el acumulado de casos a nivel nacional en esta octava semana epidemiológica del año, es de mil 781 casos.



## "Hay fortaleza económica", destaca Celebra Claudia Sheinbaum cifra histórica de empleos formales

\* De los trabajos afiliados al IMSS 19 millones 461 mil empleos son permanentes, lo que representa el 86.8 por ciento

### MERIDIANO | Ciudad de México

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, destacó que al 28 de febrero se tiene un registro histórico de 22 millones 430 mil 931 puestos de trabajo afiliados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

"No sólo es la cifra máxima para un mes de febrero, sino es la cifra histórica de empleos en el país", destacó durante la conferencia matutina: *Las mañaneras del pueblo*.

Asimismo, puntualizó que hoy México tiene un salario medio histórico, y que existe una gran fortaleza económica en el país.

"Un dato histórico de empleo, un dato histórico de salario medio en nuestro país. Al mismo tiempo que hay fortaleza económica, hay un plan, que es el Plan México que estamos desarrollando", agregó. Además, puntualizó que

en el Segundo Piso de la Cuarta Transformación los Programas para el Bienestar se han fortalecido, ya que ahora son derechos constitucionales; y han aumentado con la creación de tres nuevos apoyos: la Pensión Mujeres Bienestar; la beca universal *Rita Cetina Gutiérrez*; y el Salud Casa por Casa.

El director general del IMSS, Zoé Robledo, aseguró que los 22 millones 430 mil 931 puestos de trabajo afiliados al IMSS al 28 de febrero de 2025, es la cifra más alta de la que se tenga registro para un mes de febrero, de los que el 86.8 por ciento son permanentes, es decir 19 millones 461 mil 202 empleos y sólo 2 millones 969 mil 729 son eventuales.

Añadió que de los más de 22 millones de empleos, 9 millones 37 mil 569 son puestos de trabajo ocupados por mujeres, lo que representa el 40 por ciento de la planta productiva del país.



# Recuerdan últimos momentos de un estudiante; culpable es sentenciado a 27 años

\* *Luego de ser herido, alcanzó a salir del consultorio dental y pudo mencionar que el agresor era el novio de una muchacha que él conocía*

Oscar Verdín Camacho/  
relatosnayarit

este lunes estuvo representada por dos agentes del Ministerio Público, consideró que se dio el homicidio calificado con la agravante de ventaja.

Dos abogados de la Comisión Estatal de Víctimas también asistieron a la audiencia, en tanto que Edwar Missael fue acompañado por dos defensores públicos.

El papá del agraviado comentó ante el Tribunal de Enjuiciamiento que aquella tarde del uno de marzo recibió una llamada por teléfono que lo alertaba de lo sucedido, por lo que llegó hasta donde estaba su hijo y durante unos minutos pudo darle respiración de boca, mientras le ofrecían ayuda una doctora y su asistente, responsables de una farmacia, previo a su traslado a un hospital. El joven se desangraba y fue una eternidad esperar que llegara una ambulancia.

"Se supone que no se va un hijo primero", lamentó el papá, profundamente triste, en tanto que Edwar Missael, ubicado a unos seis metros de distancia, se mantuvo en silencio.

Es ahora sentenciado podría tener menos de 30 años de edad, es de tez morena, y este lunes vestía una playera blanca con puntos negros.

La del lunes fue una audiencia de "individualización de la sanción" que inició alrededor de las 10 de la mañana y se mantuvo durante unas 12 horas, con diversos recesos en los que Edwar Missael era retirado de la sala de audiencias por un agente de la Policía Estatal Procesal. Las manos esposadas, y de igual forma se le traía de regreso.

La sentencia podría ser combatida mediante un recurso de apelación, no sólo por el acusado sino también por la Fiscalía —que había pedido una condena de 50 años— y la representación de las víctimas indirectas, para que sea turnada a la Sala Penal del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), que se pronunciará como segunda instancia.

\* Esta información es publicada con autorización de su autor, Oscar Verdín Camacho publica sus notas en [www.relatosnayarit.com](http://www.relatosnayarit.com)

Un Tribunal de Enjuiciamiento integrado por dos jueces y un juez dictó sentencia condenatoria de 27 años más seis meses de prisión en contra de Edwar Missael "N", al ser encontrado responsable del homicidio de un joven de 25 años que cursaba la carrera de Odontología de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN).

La resolución de primera instancia se decidió a altas horas de la noche de este lunes en el Centro Regional de Justicia Penal en Tepic, luego de desarrollarse un juicio oral durante varias semanas.

Además de los más de 27 años en prisión, la condena incluye una multa equivalente a 75 Unidades de Medida y Actualización, el pago de 240 mil 550 pesos por concepto de reparación del daño, otros 24 mil 159 referente a gastos funerarios, y lo que se cuantifique por terapias psicológicas recibidas por familiares del ahora occiso.

El estudiante cursaba el último año de Odontología cuando al atardecer del uno de marzo del 2022 fue agredido con arma cortante en el interior de un consultorio de la avenida Del Sol, colonia Nuevo Progreso, en la cabecera municipal de Xalisco, heridas que más tarde le causaron la muerte.

Durante el desarrollo de un juicio oral acuden ante el Tribunal de Enjuiciamiento testigos, familiares, peritos, policías; se hace referencia a documentos, se recuerdan declaraciones sobre el acontecimiento, situación que llega a ser doloroso porque, como en este caso, se reconstruyeron los últimos momentos del ofendido.

Luego de ser herido, alcanzó a salir del consultorio dental —donde ayudaba para seguir aprendiendo de su profesión— y pudo mencionar que el agresor era el novio de una muchacha que él conocía.

La Fiscalía General del Estado (FGE), que



Localidad de Compostela

# Avanza construcción del nuevo Centro de Salud en Zacualpan

\* *El proyecto contempla la edificación de áreas clave para la atención médica, entre ellas: acceso de pacientes, consultorios de medicina general y ginecología, estación temporal de pacientes con central de enfermeras, cuarto séptico y baño completo*

MERIDIANO | Nayarit

El gobierno del estado de Nayarit, encabezado por Miguel Ángel Navarro Quintero, avanza en la construcción del nuevo Centro de Salud en la localidad de Zacualpan, en el municipio de Compostela, con una ejecución que ya alcanza el 95% en su avance físico y el 93% en el financiero.

El proyecto contempla la edificación de áreas clave para la atención médica, entre ellas: acceso de pacientes, consultorios de medicina general y ginecología, estación temporal de pacientes con central de enfermeras, cuarto séptico y baño completo, así como espacios para trabajo de parto, cuarto de

esterilización, vestidores y baños para personal médico y de enfermería, además de áreas de recuperación y atención de partos.

De igual forma, se están realizando las gestiones financieras para el equipamiento, con el objetivo de garantizar espacios dignos y funcionales para la atención médica de las y los nayaritas.

En Nayarit con toda la fuerza de la ley

# Va el Sistema Anticorrupción por recuperación millonaria

\* *En fecha próxima se podrían recuperar poco más de 152 millones de pesos que exservidores públicos se llevaron o desaparecieron y que por sus actos fueron presentados ante la justicia para que respondan por sus actos*

Fernando y Misael Ulloa

Juan Carlos Alvarado Vázquez, secretario técnico de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Local Anticorrupción de Nayarit, informó que el próximo 20 de marzo comparecerán los siete integrantes del Sistema Anticorrupción de Nayarit.

Explicó que durante esta comparecencia estarán presentes los titulares de la Auditoría Superior del Estado de Nayarit (ASEN), la Secretaría para la Honestidad y Buena Gobernanza, Poder Judicial, Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción, Tribunal de Justicia Administrativa, además de un representante del Consejo de la Judicatura del Estado de Nayarit, y un representante del Comité de Participación Ciudadana.

Detalló que los titulares de estas dependencias rendirán su informe anual, además de que darán a conocer las acciones que han realizado para rescatar el recurso que estaba en manos de exservidores públicos

corruptos. Refirió que la labor de cada instancia consiste en hacer todo lo necesario para lograr recuperar los recursos que se llevaron o desaparecieron exservidores públicos durante pasadas administraciones.

Resaltó que en la actualidad, el gobierno del doctor Miguel Ángel Navarro Quintero está a la expectativa para evitar que quienes ejercen el poder cometan actos de corrupción en perjuicio de las dependencias estatales de su administración y del pueblo en general.

Aclaró que a pesar de que los municipios son autónomos, se vigila que en las administraciones municipales no comenten actos de corrupción, lo mismo que las dependencias estatales, entre las que mencionó a la Fiscalía General de Nayarit.

Reveló que hasta el día de hoy se ha capacitado a más de 2 mil funcionarios activos del gobierno del estado, para evitar que como servidores

públicos cometan posibles actos de corrupción y que a la postre los podría conducir a la cárcel.

Juan Carlos Alvarado Vázquez aseveró que gracias a las acciones de investigación que han realizado los organismos colegiados, en fecha próxima se podrían recuperar poco más de 152 millones de pesos que exservidores públicos se llevaron o desaparecieron.

Puntualizó que los exfuncionarios que se vieron involucrados en actos de corrupción, fueron presentados ante las autoridades correspondientes para deslindar responsabilidades, sin embargo, dijo que no puede revelar las identidades de los involucrados: "Algunos cayeron a prisión y otros más devolvieron el recurso y otros están en proceso de investigación y aquí no hay amigos ni compadrazgos, ahora quien cometió un delito se le aplicará todo el peso de la ley por actos de corrupción".

Con retos y desafíos constantes

# Avanza Nayarit, será potencia cafetalera

\* *Pero si de algo pueden estar seguros los productores, es que, aunque la superficie sembrada para 2025 disminuyó un 7.17 % en comparación con 2024, la estructura productiva se ha consolidado de tal manera que los caficultores nayaritas podrán afrontar esta leve contracción*

Diego Mendoza

El café de Nayarit, conocido por su sabor suave y sus matices únicos, ha recorrido un largo camino en las últimas décadas. Desde ser un cultivo rural de importancia local hasta posicionarse como uno de los productos más emblemáticos del estado, la caficultura nayarita sigue demostrando que, a pesar de los desafíos, tiene un futuro prometedor.

El 2024, un año mixto para la producción cafetalera en Nayarit, deja una sensación ambigua entre los productores. En un contexto global de fluctuaciones económicas y climáticas, el estado logró un leve incremento en la superficie sembrada de café, alcanzando un 0.38 % más en comparación con el año anterior. Sin embargo, la cosecha de este ciclo presentó una caída significativa del 9.43 % respecto al récord histórico de 2023, según los datos del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) de la Secretaría de Agricultura.

Estos datos dejan claro que la agricultura no es un camino recto, pues las cifras reflejan el compromiso de los caficultores nayaritas por mejorar sus técnicas de cultivo, adaptarse a las variaciones climáticas y seguir explorando innovaciones tecnológicas. A pesar de la caída en la producción, la eficiencia alcanzada promete (y está cumpliendo) consolidar al estado como un referente en el sector cafetalero.

Este descenso en el volumen cosechado no empaña el panorama general, que sigue siendo positivo. En 2023, Nayarit vivió un auge en la producción,

superando las expectativas y colocando al estado entre los primeros diez lugares a nivel nacional, tanto en cantidad como en rendimiento. El avance fue sobresaliente: un incremento del 20.75 % en la producción, alcanzando más de 13 mil toneladas de café. A pesar de que la superficie sembrada sólo creció un modesto 0.06 %, los esfuerzos de los caficultores por implementar nuevas tecnologías y prácticas agrícolas eficientes fueron clave para ese salto en el rendimiento.

Comparando con 2018, la evolución de la caficultura nayarita es sorprendente. Mientras que la superficie sembrada apenas creció un 1.64 % en este período, la producción se disparó de mil 564 toneladas en 2018 a más de 13 mil toneladas en 2023, un crecimiento que resalta no sólo el aumento del rendimiento, sino también el impulso de los caficultores que, año tras año, adaptan sus cultivos a un mercado global exigente.

Pero si de algo pueden estar seguros los productores, es que, aunque la superficie sembrada para 2025 disminuyó un 7.17 % en comparación con 2024, la estructura productiva se ha consolidado de tal manera que los caficultores nayaritas podrán afrontar esta leve contracción. Nayarit sigue demostrando su capacidad para adaptarse, un rasgo esencial en la agricultura, y especialmente en el cultivo de café.

La distribución geográfica del café en Nayarit no ha cambiado mucho en los últimos años. Los municipios de Compostela, San Blas y Xalisco siguen siendo los principales pilares de la

producción. Para el ciclo agrícola 2025, Compostela concentra el 31.4 % de la siembra, mientras que San Blas y Xalisco mantendrán posiciones similares, representando cada uno más del 20% de la producción total.

En términos de producción, 2023 fue un año de liderazgos compartidos. San Blas se coronó como el mayor productor, con el 25.9 % del total, seguido de cerca por Xalisco y Compostela, según los registros del SIAP. Estos municipios siguen siendo los núcleos de una actividad cafetalera que genera miles de empleos y contribuye significativamente a la economía del estado.

A pesar de las variaciones en la cosecha, lo que sigue consolidando a Nayarit como una potencia cafetalera es la calidad de su producto. El café nayarita se ha convertido en un sello de calidad reconocido no sólo a nivel nacional, sino también en mercados internacionales. Los caficultores de Nayarit, además, han apostado por prácticas más sustentables, que no sólo mejoran el sabor del grano, sino que también promueven la conservación del medio ambiente.

Con 10 de los 20 municipios del estado sembrando y cultivando café, Nayarit se consolida como una de las regiones cafetaleras más importantes de México, siendo la séptima en términos de volumen. Los retos de 2024, aunque notables, no parecen haber minado la voluntad de los caficultores, quienes siguen demostrando su resiliencia y su compromiso con la calidad del producto.

**SI DETECTAS A UNA PERSONA SOSPECHOSA**

**911**

EMERGENCIAS

**LLAMA AL NÚMERO DE EMERGENCIAS**



Con exposición colectiva

# Impulsan el talento femenino en el Puerto

\* Veinticuatro mujeres artistas presentaron sus pinturas y esculturas en una exposición colectiva por motivo del Día Internacional de la Mujer

**MERIDIANO |**  
Puerto Vallarta

En el marco del Día Internacional de la Mujer se llevó a cabo en el patio central de Presidencia Municipal, la exposición colectiva de arte *«La cultura mexicana empodera a las mujeres»*, evento impulsado por el gobierno del bien y que contó con la colaboración del Instituto Vallartense de Cultura, esto con el objetivo de reflexionar sobre el papel actual de la mujer en la sociedad mexicana.

La regidora María Laurel Carrillo Ventura, presidenta de la Comisión Edilicia de Cultura y Derechos Culturales, en representación del alcalde Luis Ernesto Munguía

González, mencionó que el desarrollo cultural es una herramienta poderosa para la formación social, siendo estos tipos de eventos un espacio para que las mujeres construyan un mejor futuro con más oportunidades y recordó a los presentes que el compromiso del gobierno municipal es continuar generando espacios que impulsen el talento femenino local.

El evento incluyó la ponencia titulada *«Las Mujeres de México: datos y estadísticas 2025»*, en donde la investigadora Astrid Pregel, MBA de Feminomics Inc., presentó datos y cifras actualizadas sobre la situación de las mujeres en nuestro país, en temas de economía, seguridad, política y educación.

Además, la velada sirvió como un homenaje póstumo a la artista Gaby Vergara, reconociendo su trayectoria y aportaciones al arte local.

Por su parte, la directora del Instituto Vallartense de Cultura, Guadalupe Gómez Basulto, destacó el lema de la Organización de las Naciones Unidas por motivo del 6M de este año: *«Para las mujeres y niñas en toda su diversidad: Derechos, igualdad y empoderamiento»*. Para posteriormente llevar a cabo la entrega de reconocimientos de las veinticuatro mujeres que participaron en la exposición colectiva con sus obras artísticas, dando por clausurado este gran evento que abrió nuevas puertas para el talento local femenino de Puerto Vallarta.



Ante política arancelaria

# Convoca Sheinbaum al pueblo para responder a Trump

\* El próximo 9 de marzo, en la plancha del Zócalo, la presidenta informará sobre las acciones a emprender en el país

**MERIDIANO |**  
Estados Unidos

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo convocó al pueblo de México a una asamblea informativa en el Zócalo de la Ciudad de México, el próximo domingo 9 de marzo, a las 12:00 horas, en la que dará a conocer las acciones arancelarias y no arancelarias que realizará en respuesta a la decisión unilateral del Gobierno de Estados Unidos de imponer 25 por ciento de aranceles a las exportaciones mexicanas, pese al Tratado Comercial que existe entre ambas naciones.

“Convoco a las mexicanas y mexicanos a una Asamblea Informativa en el Zócalo de la Ciudad de México el próximo domingo a las 12:00 del día, para compartirles las acciones que emprenderemos. Y entre

todos afrontar juntos este desafío. Orgullosamente, somos un país libre, independiente y soberano. Juntas y juntos saldremos adelante”, resaltó durante su conferencia matutina: *«Las mañaneras del pueblo»*.

Destacó que es tiempo de la defensa de México y de su soberanía con tranquilidad y cabeza fría. “Hago un llamado al pueblo de México, a todas y a todos, a enfrentar juntos este desafío. A mantenernos con unidad. Heitero: es tiempo de la defensa de México y su soberanía. Debemos estar atentos y tener tranquilidad, cabeza fría, es muy fuerte y poderoso nuestro pueblo y nuestra bendita nación”, agregó.

Puntualizó que la aplicación de medidas arancelarias y no arancelarias

no tienen el propósito de iniciar una confrontación económica o comercial; sin embargo, aseveró que es inconcebible que no se piense en el daño que se está haciendo a las economías y a los pueblos de los dos países.

“Nadie gana con esta decisión; por el contrario, afecta a los pueblos que representamos”, sostuvo. Aseguró que desde el inicio de su administración, el 1 de octubre de 2024, el Gobierno de México ha encabezado acciones contundentes contra la delincuencia organizada y el tráfico de fentanilo.

La jefa del Ejecutivo Federal puntualizó que el gobierno de Estados Unidos debe hacerse cargo de la crisis de consumo de opioides que ha causado tantas muertes en ese país, y que representa un problema de salud pública profunda.

# No mentir en trámites de inmigración: La importancia de buscar asesoría legal

\* Jalisco ocupa el 2do lugar de inmigrantes en estados Unidos, quienes viven con miedo

**MERIDIANO |** Puerto Vallarta

Jalisco ocupa el segundo lugar en número de inmigrantes en los Estados Unidos, solo detrás de Michoacán, sin embargo, muchos de estos migrantes viven con miedo debido a la complejidad y los constantes cambios en los procesos migratorios. Por ello, es fundamental que los mexicanos que buscan regularizar su estatus en ese país busquen asesoría legal profesional y no se dejen llevar por la desesperación.

Así lo afirmó el abogado especialista en inmigración, Omar Barraza, quien reside en la ciudad de Seattle, Washington, quien tiene amplia experiencia en el ámbito migratorio. Según Barraza, muchos inmigrantes cometen el error de recurrir a notarios o incluso familiares para realizar trámites migratorios, lo que frecuentemente termina en estafas y complicaciones adicionales. “La asesoría debe ser brindada exclusivamente por abogados especializados,

no por personas no autorizadas, pues se corre el riesgo de caer en fraudes”, advirtió el abogado.

Procesos migratorios y sus dificultades

Uno de los errores más comunes entre los inmigrantes mexicanos es intentar obtener una visa de visitante con la esperanza de utilizarla como paso para regularizar su residencia en los Estados Unidos. Aunque algunos intentan hacerlo a través de familiares que son ciudadanos estadounidenses, estos procesos pueden tardar hasta 30 años y suelen implicar una exhaustiva verificación familiar.

Cambios en la política migratoria de EEUU.

En cuanto a la reciente orden ejecutiva del presidente Donald Trump, que propuso eliminar la ciudadanía por derecho de nacimiento”, Barraza expresó que no considera que esta medida entre en vigor, aunque reconoció que, en caso de ser implementada, tendría que ser revertida en el futuro. “Este tipo de medidas parecen estar más orientadas a generar

apoyo político y asustar a los migrantes”, comentó Barraza.

Cabe destacar que al realizar el registro de huellas dactilares y datos biométricos es una forma de registro para Estados Unidos ya sea desde que obtienes un pasaporte, tu visa entre otras formas.

La clave honestidad y asesoría legal profesional

Finalmente, Barraza hizo hincapié en que lo más importante al realizar cualquier trámite migratorio es no mentir bajo ninguna circunstancia. Aunque el panorama actual puede parecer complicado, es esencial no perder la esperanza y buscar ayuda legal profesional para evitar problemas a futuro. “No caigan en manos de personas fraudulentas. Siempre busquen el apoyo de abogados especializados que puedan guiarles correctamente en sus trámites”, concluyó.

Para contactar al abogado

Oscar Barraza  
Cel. +01 206 933 7861  
FB: Barraza Law, PLLC  
IG: @barrazalawoficial  
Sitio web: barrazalaw.com

Valora Vida

**SÓLO EL MES DE MARZO**

**JARDINES DE SAN JUAN**  
FUNERARIA PTO. VALLARTA

**ELIGE VIVIR CON TRANQUILIDAD**

**BONO DE DESCUENTO**  
para personas de la 3ra edad, jubilados y pensionados.

322 211 0221

Valida al 31/03/2025. Aplican restricciones.

Alica

**Tu boleto tiene 1 año de vigencia**

¡Cambios ilimitados de fecha y hora sin costo!

33 3111 8770  
33 1979 0678  
vallartaplus.com

\*No válido para boletos de estudiante, NADAM, menor, u otras promociones.  
\*1 año de vigencia válido a partir de la fecha de expedición del boleto.